

## Comment garder notre cap

et amorcer l'année 2024 quand des amies sont sous les bombes et que nous n'avons plus de leurs nouvelles ? Quand les associations de défense des droits des femmes doivent se muer du jour au lendemain en organisations humanitaires ? Quand l'argent qui devait servir aux actions pour changer les mentalités et protéger les femmes de la violence, sert finalement à leur trouver un toit et de quoi survivre au chaos...

Comment persister dans notre effort pour rendre nos sociétés plus justes et vivables pour tout le monde quand cet effort paraît soudain si dérisoire au regard des catastrophes qui s'enchaînent ?

C'est toujours le cas dans les contextes de bouleversement social, la vision féministe du monde se retrouve remise en question — si elle en était un peu sortie — au rang d'utopie fantaisiste par rapport à la gravité de la situation.

Et pourtant, ce qui paraît inéluctable, la guerre ou le changement climatique, ne le serait sans doute pas si les femmes et les autres êtres méprisés de la planète pouvaient ouvrir leurs ailes et développer leurs talents, sans en être aussitôt empêchées par tous les moyens — le plus souvent violents... Il y aurait sûrement bien d'autres propositions pour faire face aux crises que celles de tuer, violer, écraser, dévaster, brandies comme seules valables par la culture patriarcale.

C'est justement parce que le futur sera particulièrement imprédictible et sans doute peu amène, que

nous avons réinscrit dans notre plan pour les 5 ans à venir, notre volonté de soutenir l'action des personnes qui contrent cette culture mortifère. Car nous partageons avec elles la vision d'un monde coloré par une culture inclusive et joyeuse qui refuse la destruction des humains et de la planète comme leit-motiv.

Les féministes, parce que citoyennes engagées et organisées, se trouvent au moment des désastres dans les assistances en première ligne, astreintes à ramasser les morceaux et à trouver des solutions de fortune. Nous comptons bien les accompagner, s'il le faut, dans ce rôle improvisé, mais nous les soutiendrons surtout et avant tout

pour qu'elles puissent garder leur cap et continuer leur travail d'alimentation et de diffusion de cette culture féministe généreuse pour poser les fondements d'une société juste et pacifique.

Nous nous y engageons d'autant plus que nous avons réaffirmé notre attachement aux valeurs qui nous semblent essentiels pour y arriver.

Outre les principes d'égalité, de solidarité, de respect et de transparence qui fondent tous les fonds féministes, nous décidons de porter toujours plus en drapeau, avec celles et ceux qui défient l'inéluctable, les valeurs de joie, d'amour, d'attention aux autres, de confiance et de coopération. Car si ce n'est maintenant, quand ?

### RENCONTRE ECOFEMINISTE MÉDITERRANÉENNE

En novembre 2023 à Paris, nous avons organisé une rencontre de réflexion stratégique sur le thème « les féministes méditerranéennes et la justice climatique » avec une vingtaine de féministes de 13 pays méditerranéens, toutes engagées sur les questions environnementales. De cette rencontre a émergé la volonté de créer un réseau écoféministe méditerranéen afin d'amplifier les actions de chacune.

